

# EL PERIÓDICO

## PARA TODOS

En la capital 10 cts. semanales

AÑO VI — — NUM. 1.422

DIARIO DE LA TARDE  
INDEPENDIENTE  
Y DE CULTURA POPULAR  
PRECIOS.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCION y ADMINISTRACION  
Plaza de Chapi, 5 (antes Teatro)  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

Bando no trzamos correspondi y cónstinos el mes

Alicante Sábado 15 Enero 1916

Pagos por adelantado

### Los hay desahogados

El antiguo conservador, hoy director del periódico liberal («El Día»), ha dirigido una carta al dignísimo Presidente de la Asociación de la Prensa, don Florentino de Elizaicín, pidiendo la intervención de la Asociación de la Prensa para que ésta intervenga en toda polémica periodística que se suscite, cuidado de que la discusión no se lleve por derroteros violentos.

En primer lugar, el joven periodista D. Enrique Ferré, no es quien para pedir tal cosa; puesto que desde las columnas de su periódico dijo recientemente, punto menos, coma más, que la Junta Directiva de la Asociación no era formada en su totalidad por periodistas.

Y cuando no se cree en la eficacia de un procedimiento ¿por qué se recurre a él?

Una de dos, o hay mucho de tontería o de hipocresía.

Así, rotundamente, hipocresía aunque los castos oídos (¡ay!) del señor Ferré reciban tal dolorosa punzada.

Por otra parte, nosotros ignoramos qué clase de ataques pueden haberse lanzado estos días a periodistas dignos, cultos, caballeros y honrados.

Lo único que vemos es que la mayoría de la Prensa alicantina ataca, por cierto que justamente, a los señores Rojas, Langueta, etc., etc.

¿Se trata de que estos señores son periodistas?

### Exposición de plantas

Nuestro distinguido amigo, el afamado horticultor D. Antonio Gozalves, que ha sido premiado en distintas exposiciones ininidad de veces, ha recibido un valioso surtido de plantas de Bélgica, muy propias para ornar salones.

Las personas de buen gusto pueden, visitar la sucursal, en ésta establecida en la calle de Castaños y se convencerán de que es poco cuanto digamos sobre este particular.

### Todo se desvanece

Hallábame una tarde de verano sentado tranquilamente en el hermo-

so jardín que rodea al panteón del célebre é inmortal Quijano, contemplando el sublime panorama que ante mi vista tenía; panorama propio de los que puedan concebirse durante el mes florido, mes de Mayo.

El sol reinaba en el infinito alumbrando claramente con sus relucientes y caloríficos rayos; el cielo se hallaba completamente limpio de los diversos cuerpos que sobre él se ensanchan, cuando al levantar la cabeza para percatarme del elemento que me prestaba su sombra, el cual era uno de los gigantescos árboles que sirven de muro á aquella glorieta, pude observar en el firmamento, por entre el follaje, una pequeña nube, que, aunque algo lejana del sol se la podía llamar su compañera, por ser ella el único cuerpo que se galanteaba por la inmensa alfombra del espacio aquella tarde. Tan hermosa y con tal orgullo se presentó ante mí, que en ella parecía revelarse cierta vanidad de ver que, en las de su clase era la dueña y el dominio de la tarde. A medida que el sol se acercaba al horizonte, iba reinando y ensanchando su volumen con más orgullo aún, cuando llege un momento en que el sol se esconde y ella solamente quedase dueña del firmamento. ¡Qué preciosa! ¡Qué digna de respeto soy! Pero desgraciadamente su reinado duró breves instantes, por que al amanecer otra más poderosa, aunque de distinta forma y color, la primera desapareció lentamente á causa del agua que de ella se desprendió, mientras que la segunda se mantenía cada vez más rigurosa. Ya queda el firmamento con ella acompañada de las diversas estrellas que durante la noche tachonan su manto.

Al contemplar la variedad de la tarde y la sucesión de las dos nubes, inmediatamente mi tranquilidad se turbó y ya no fué aquello un lugar de reposo y bienestar, sino una multitud de perturbaciones, perturbaciones que fueron para mí, en aquel momento, un verdadero bálsamo que solo él puede calmar el agudo dolor que de mi corazón se apoderó, días antes, causándome verdaderos disgustos.

Qué poca vida te concedió tu Creador, dije á la nube perdida, y las gotas

### Josefa Araeil Santacrou

#### Profesora en Partos

Plaza de Hernán Cortés, núm. 4, 1.º.—ALICANTE

de agua que de ella se desprendieron, las consideré como verdaderas lágrimas que de ella bajaban para hacerme entender el sentimiento que causa la muerte, el perder el lugar tan distinguido en el firmamento, en perder el orgullo. ¡Oh!, este último es muy triste y costoso de alejarse del cuerpo ó ser que lo posee; pero sino todo, la mayor parte de él sí desaparece. Y efectivamente todo desapareció, todo se perdió, todo se consumió.

Momento fatal; momento en que me atrevo á creer el lema de la nube en la inmensidad y justicia del Todopoderoso; y al admitir tales creencias mi corazón sale del sufrimiento que antes le azuzaba y queda en completa libertad y alejado de dolor alguno para dar nueva vida á mi cuerpo.

También observé en la nube que me decía que en la tierra ocurre lo mismo; y fué cierta, fué exacta aquella observación, porque así, así está pasando, así sucede.

Cuantos hombres fueron nube como la citada y de un modo repentino cesa el dominio, acaba el orgullo y quedan alejados de aquellos lugares tan distinguidos y que tanto respeto les hacía guardar.

Y permítame lector querido, ¿cómo pierde la nube el lugar ocupado en el firmamento? Por una causa superior; por cierto que en la naturaleza se verifican. ¿Y los hombres como lo pierden?, algunos por inutilidad.

AGUSTIN GALIANA

### Salón Moderno

La empresa de este Cine, habiendo observado que la mayoría del público asiste a los Cines, y desea pasar un rato agradable con las películas cómicas, ha contratado una serie de estas cuyo protagonista es el gran actor como «Charlot», de las cuales mañana domingo se proyectarán dos, grandemente cómicas.

### Sociedad de Estudios

#### Psicológico «La Caridad»

Se convoca a junta general a todos sus asociados para el domingo 16 del actual, a las 6 de la tarde, con el fin de tratar del estado de cuentas; asuntos administrativos y elección de nueva junta con arreglo a lo que dispone el Reglamento.

Alicante 14 Enero 1916.

El Presidente.—Miguel Pujalte.

### Ayuntamiento

Anoche celebró sesión nuestro Ayuntamiento y como se trataron en ella asuntos de gran importancia que merecen la mayor atención, en nuestro próximo número nos ocuparemos de ella detenidamente haciendo una detalladísima reseña.

### Exploradores

Suspendida la excursión del domingo, por acuerdo de la Comisión Ejecutiva se convoca a todos los señores Instructores y exploradores para que concurren al domicilio social (Castaños 40), dicho domingo, a las tres de la tarde, para tratar asuntos de gran interés.

### Próximo enlace

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Josefina Almiñana, para nuestro distinguido amigo don Bonifacio Galán.

La boda se celebrará el próximo Marzo.

### Matrimonio

Hoy han contraído matrimonio en la Colegiata de San Nicolás la bellísima y elegante Srta. Angeles Giménez Leon con el acaudalado propietario de Jaén D. Pedro Felipe Conejero siendo apadrinados por D. José Martínez de Miguel y su bella esposa D.ª Mercedes Giménez hermanos de la novia.

Después de la ceremonia los invitados e íntimos de la familia han sido obsequiados con un espléndido lunch.

Los dichosos esposos salen para Jaén donde fijarán su residencia.

Nuestra enhorabuena a los recién casados y les deseamos una inacabable luna de miel.

## De Exploradores

Reproducimos un artículo publicado en «Nuevo Mundo», en el que D. Teodoro de Iradier, fundador de los Exploradores de España, explica lo que son estos.

### Escultismo

¿Qué es el escultismo?—Un domingo de práctica.—El escultismo como poderoso medio en la educación de la juventud y en la formación del alma nacional.

Lector: harás una obra de patriotismo no prejuzgando este artículo hasta que lo hayas leído por completo. Si de ese modo honras mi modesta firma, tengo la esperanza de que encontrarás algo que halague tu españolismo, algo que aumente tu esperanza en el resurgimiento patrio, y algo también que incline tu simpatía y admiración hacia esas generaciones de adolescentes que, mirando por el porvenir de la patria hacen el sacrificio de sus horas de ocio consagrándolas a su aumento de cultura, al desarrollo de su robustez moral y física y a la cimentación sólida de un práctico amor a España.

Para sacarte de dudas y librarte de errores te diré que el «escultismo» es cosa bien distinta de lo que la gente se figura al ver pasar por las calles esos grupos de exploradores batiendo el tambor. Esos grupos que solo te dan idea de muchachos uniformados marchando correctamente y que hasta te inspiran menosprecio porque los crees batallones infantiles adulterados, son la base de algo muy fundamental para la vida futura de nuestra patria, y, por mi conducto, si ruego no los juzgues antes de saber lo que hacen.

Acompáñalos, pues, conmigo al campo un domingo, y yo espero que, después de comprobar como invierten este tiempo al aire libre, tendrás que convenir como buen español que eres, en que su «voluntaria labor» es digna del aplauso de todos, siquiera al compararla con lo que hacen á esas horas otros adolescentes en bailes, cines y cafés. Para orientarte desde luego en nuestra labor, te diré que la idea central del «escultismo es formar el carácter del muchacho», aspirando con ello á resolver el problema más fundamental que actualmente puede plantearse en nuestra nación; problema que á mi entender, como base de los demás problemas nacionales, y como indispensable pilar sobre el que ha de edificarse la

transformación del país, consiste en «hacer hombres» que merezcan el nombre de tales; es «hacer hombres que rindan culto al trabajo, no solo en beneficio suyo, sino con miras al provecho nacional; es «hacer hombres» desligados de los defectos tradicionales de nuestra raza; es «hacer hombres que odien la inconstancia» y la versatilidad, considerando como cuestión de honor el dar cima «siempre» á la obra empezada; es «hacer hombres» puros en sentimientos, en grandes ideales.

Es «hacer hombres» tenaces, perseverantes; disciplinados por deseo propio con firmeza de voluntad, con voluntad de titanes; es «hacer hombres» conscientes de la responsabilidad que contraen al ejercer un cargo; es «hacer hombres» aptos para el colectivismo, fraternales, unidos; es «hacer españoles» orgullosos de serlo, «españoles» modelo de ciudadanía, «españoles que sientan la patria» que se sacrifiquen por ella, no solo haciendo holocausto de su vida cuando la hora fatal llegue, sino laborando día tras día, hora tras hora, con el convencimiento de que la suma de esfuerzos individuales, unida al producto de la honradez colectiva, son los únicos que pueden producir el altruismo nacional, es decir, el patriotismo, el «alma española».

Tal es el propósito de los exploradores de España. Ya ves que hay un abismo entre lo que aparentamos ser y lo que realmente somos.

TEODORO DE IRADIER

(Se continuará)

## El espionaje alemán en España

Uno de tantos hechos que aplauden nuestros germanófilos, renegando de la lealtad proverbial de nuestra patria.

El hecho ocurrió en la primavera de 1913, y en el puerto de Mazarrón, en la provincia almeriense. En un taller de construcción de barcos, que fuera excesivo llamar arsenal, presentóse un mendigo implorando trabajo, fuera el que fuese, de operario, recadero, etc., con tal de percibir un pedazo de pan. El dueño apiadose y le colocó en el taller.

Al cabo de poco tiempo vióse que el admitido era listo, sabía cosas de motores y dió romo explicación que era un hombre venido á menos después de haber tratado eu esas materias.

Tal cual, pronto fué ascendiendo de categoría, hasta la de jefe de taller, y llegó á construir una canoa automóvil para su uso.

Sobrevino la guerra y se marchó á Alemania.

A primeros de este año, la Estación Radiotelegráfica de aquel pueblo recibió un despacho transmitido al jefe del citado astillero, dándole las gracias por el servicio que había prestado al comandante del primer submarino alemán que, sorteando difíciles pasos y conociendo escondites, había podido penetrar y reorrorer el Mediterráneo. Firmaba Weddigen, agradecido á la hospitalidad que le permitió explorar bafos y rocas de la costa, que sólo el Estado puede y debe conocer, por ser secretos para los no nacionales.

Los submarinos que actualmente torpedean en el Mediterráneo, lo demás piénselo el lector.

## La del portugués

Los aliados son las gentes más felices del mundo.

Según Kitchener, la expedición a los Dardanelos era algo así, como la de los Argonautas en cuanto a importancia y la destrucción de Troya, ha biáde quedar como una especie de chocolate con tostada comparada con el aniquilamiento de los turcos que iban a quedar hechos harina de flor.

Pero vean ustedes lo que son las cosas; esos malditos Dardanelos se han empeñado en no dejarse coger por los aliados.

Los ingleses sobre todo se manifiestan satisfechos circulando por todos los ámbitos de la tierra que su retirada de la península de Gallipoli ha sido un éxito.

Estos aliados son el mismísimo diablo ¡Miren ustedes que a las derrotas más espantosas y ridículas, llamar éxitos!

¿Qué habrán hecho del criterio esas buenas gentes?

El éxito inglés en los Dardanelos corre parejas con la derrota alemana en Polonia o el triunfo de las armas serbias.

## Novelas

Hemos recibido en la Redacción de este periódico y han sido puestas a la venta para nuestros suscriptores al precio de 50 céntimos, las interesantes y preciosas novelas siguientes:

Otelo o el moro de Venecia.

La dama de las Camelias.  
Los amantes de Teruel.  
Catalina Howard.  
Diego Corrientes.  
El Rey de los Campos.

## Lechería El Buen Gusto

Castaños 12.—Alicante

Se vende leche pura de abata a precios económicos. También se sirve a domicilio. Visited esta nueva Lechería y se convencerá del aso e inmejorables condiciones que reúne.

## Instituto Sifilográfico

Dirigido por R. Oca

(Médico, antiguo Estadístico, por oposición, de la clínica de enfermedades VENEREO-SIFILITICAS en el Hospital clínico de Cadix) Enfermedades SECRETAS y de la PIEL, VACUNA ANTISIFILITICA. Aplicaciones del 606 y del NEO-SALVARSAN. Especialidad en inocencias mercuriales intravenosas ABSOLUTAMENTE INDOLORAS.

HORAS DE CONSULTA.—De 11 á 1 de la mañana y de 7 á 9 de la noche. Avenida Gades 13.—Alicante.

## SE NECESITAN

Oficiales de bordados y catador para el taller de José Millán.—Torrijos 67.

## Dinero sobre hipoteca

Se facilitan, grandes y pequeños capitales, reserva absoluta.

R. Heredia.—S. Fernando letra E. 2.º izq. frente al Go ag. Alhambra de 11 a 3 tarde.

## Ramón y Borja

MEDICO

Especialista en enfermedades de la piel y venéreas sifilíticas. Exámine interno por oposición de los Hospitales provinciales de Madrid. Exámine interno del «Sanatorio Inglés». Larga practica en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid, clinica del Dr. Arta.

Consulta: De 11 á 1 y de 5 á 8.

Calderón de la Barea 19 1.º derecha. Alicante.

## Aviso al público

Se compra lana usada de colchones desde 1 a 2 pesetas kilo.—Zino viejo a 50 cts. kilo.—Plomo viejo a 35 cts. kilo. Metal a 1 pta.—Cobre a 1'50.—También se compra toda clase de lana vieja a 30 cts. kilo.—Calle de Artilleros 17 (Baratillo)

## SE VENDE

un kiosco acreditado en buen sitio, con garrafas y demás enseres.—Razón en esta imprenta.

VERDADERA CARTA DE MUJER

La madre del torero

XXXIX

A Joselito el «Templao» Zaragoza

Hijo de mi alma: Desde que Pin-turiya con toda precaución me dió noticias de tu desgracia, todos esta-mos en casa como locos.

Tu pobre padre no se harta de llo-rar y tus hermanillos parecen que han tomado la contrata del riego. Yo tengo que hacerme la fuerte, y eso que ya te puedes figurar como estará mi corazón. ¡Y esaborio niño, dejarse cojer por una tontería de toro. ¡El susto que nos has dado no lo vales tú malange!

Quiero hablarte en broma, pero a pesar mío, las lágrimas borran los renglones. ¡Tú en un hospital, con la carne desgarrada y lejos de tu ma-dre! Si no sé como no me vuelvo lo-ca. En el primer momento quise vo-lar a tí, pero tu padre, el hombre ta-lentoso en todos los instantes me de-tuvo. ¿Quién iba a cuidar este capa-cho de hijos, mientras yo estuviera ausente?

Como son hijos de pobres se mori-rían de miseria en un rincón. Ade-más, tú no me necesitabas. Según di-cen los papeles, estás rodeado de du-ques y condes y banqueros, y tu cuarto en el hospital es una antesala del Casino.

Yo me alegro de que estés bien cui-dado, alma mía. Tiene razón tu pa-dre, ¿qué papel haría entre tanto usía? Hijo no importa para que esté pensando en tí todito el santo día de Dios. ¿Qué le pasará a mi niño? ¿Si no le darán el caldo a su punto? ¿Si tendrá los trapos empapados de san-gre? Y no puedo pegar los ojos en to-da la noche, aunque me hago la adormilada para no oír los soponcios de tu padre.

¡Si vieras que acabado esta el po-bretillo! Es mucho el jaleo de la carpintería para los años que tiene. Tus hermanillos son muy chicos to-dayia para ayudarle y tampoco es co-sa de que tus hermanas las modistas cojan la sierra y el formón. El com-padre Juan viene todas las semanas a preguntarle cuando es el traspaso del taller ¡Mira que golpe será este para tu padre, que tanto cariño le tuvo siempre a su oficio. Hijo del alma, ahora que estás preso en la ca-ma unos días, con las carnicitas agu-jereadas, esas carnicitas que yo besé tanto cuando eras chiquitín, párate a pensar un poquito en la vida que te espera. ¿Porqué, no dejas ese maldito oficio que a nadie hace bien? Esta-ría tu padre tan orgulloso viéndote al frente de la carpintería no dejes que su honrado sudor otro lo disfrute. Di-

ces tú que quieres ganar mucho di-nero para sacarnos de pobres. Pero José de mi corazón, si estamos acos-tumbrados de toda la vida y la hon-rada pobreza no nos importa. ¿No será peor que el día menos pensado te quedes en la plaza como el Virones? Acuérdate del Jaleito que se jugó la tienda creyendo ganar una fortuna y hoy está en un Asilo.

Y vamos a que ganes el oro y el moro, ¿crees tú que por eso vas a ser más feliz? Además, que ya conoces a tu padre. Ha dicho que no toca una peseta ganada por tí de ese modo, y en la gaveta guarda cuanto dinero envías. ¿Tocar nosotros monedas em-papadas en tu sangre? ¡Aunque el pan nos faltara.

Hijo mío, anda hazlo siquiera por esta pobre vieja que se está quedau-do sin ojos, de tanto llorar por tí. Es-críbeme diciéndome que le has pro-metido a la Pilarica la coleta y desde este momento le enciendo una lám-parilla, que sostendré siempre, aun-que no me quede aceite para la sopa. ¡Si esa vida que llevas no puede gus-tarte! Si eres tu demasiado decente para no sentir náuseas cuando te ha-llas rodeado de tanta usía. Tú sabrás distinguir algo que quierere ser burla de buen tono por tus gansadas, y que no es más que conciencia llena de su inferioridad moral respectivo a tí.

Di, hijo. Cuando te sacan de una plaza en hombros, tu no sentirás sa-tisfacción, sino lástima. Lástima de tanta pobre gente como pasa hambre para que sus hombres vayan a em-borracharse de aguardiente y de sal-vajismo ante un toro, y un semejante. Y pongo al toro primero al toro esen-

cial. ¿Verdad, hijo mío, que esos aplausos, esos homenajes, te aver-güenzan? ¡Si no te lo has ganado! ¡Si ellos lo saben! El público y tú sois cómplices de un mismo engaño. Ellos finjen creerte grande porque así disimulan su adulación al que halaga sus pasiones ¡tu haces como que crees en su admiración, cuando en realidad les desprecias al adivinar la mofa que de tí hacen cuando tú no les gustas.

¿Y cambias por papelillos de colo-res verdadera amistad que encontra-rías entre los tuyos? ¿No valen nada para tí las lágrimas de tu madre, que se muere de angustia cada vez que vas a la plaza?

José de mi vida, dejo ya la pluma por que los ojos hinchados de tanto llorar no pueden ver lo que escribo.

Si la Virgen Santísima hiciera el milagro de traerte a mi vera! Enton-ces no me pondría colorada de bo-chorno cuando me preguntaran por tí. Perdóname hijo, no puedo olvidar que soy la nieta de un guerrillero. Sobre la tierra que ellos empaparon con su sangre derraman ustedes aho-ra la de un animal, más noble que los que le azuzan. ¡Así anda todo! Adios hijo. No te olvides de besar todas las noches la medalla antes de dormirte. Y rézale una salve a la Vir-gen para que te haga un santo.

Tu padre te manda un abrazo, y tus hermanillos una espuerta de besos. Memorias del Largo y de tía Ger-trudis, y para tí solo el corazón (tras-pasado de siete puñales, como el de la Virgen) de tu madre que no te olvida

DOLORES.

Por la copia,

EMMA CALDERON Y DE GALVEZ.

Gran almacén de muebles

DE BERNARDO CARRATALA  
Muebles de todas clases y estilos,  
Mebiliarios de Arte.—Castañes 20 Ali-cante.

Antigua Academia de Comercio

LOPEZ RODRIGO  
ENSEÑANZA PRACTICA  
y repase de las asignaturas de la Carre-ra oficial de Comercio.  
Consúltase a su director:  
Villavieja, 17, Alicante.

Se necesita

Una buena oficina en el taller mecá-nico de puchado, situado en la calle Sagasta 22.

Enfermos del estómago

No desesperéis de obtener vuestra cu-ración, sin usar antes los DISCOS DE TRIDIGESTINA del Doctor Aguió, pre-parada con los principios puros que forman parte del aparato digestivo y comprobada por reputados facultativos.

De venta: Farmacia del autor, Mayor 51, Alicante. Se remiten por correo cer-tificado, mandando 4 pesetas 50 cts. por giro postal.

D. Juan Albert

ESPECIALISTA  
EN ENFERMEDADES DE LA INFANCIA  
CON ULTA GENERAL:  
Aplicaciones de nuestro oxigenado en el reuma. Consulta de 9 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde. Gráfico: Martes y Sábados de 1 a 2.—Calleja, 1 bajo derecha.

48 Prop. Casa Maucci Barcelona

cientemente hacia donde estaba dor-mitando su marido y se fijaron en él con insistencia.

—Merece que le desprecie—mur-muró.

—Ven conmigo—insistió su ma-dre.

—Más, ¿cómo salir de esta cámara?

—No es alta la ventana.

—No, alta no es—repitió Mesalina sacando fuera la cabeza.

—Y la noche está oscura.

—Muy oscura.

—Salgamos al jardín.

—¿Y luego?

—Luego partiremos.

—¿Para no volver?

—¡Oh, no!—se apresuró a centes-tar Lépidia.

Mesalina dirigió una nueva mira-da a su marido.

—Duerme profundamente—obser-vó su madre.

En efecto: Claudio se había dormi-do y empezaba a roncar.

Mesalina 45

Uno de los defectos de Claudio era la glotonería.

Todo lo posponía a los placeres de la mesa.

Refiérese que si mientras estaba en el tribunal o en el Senado, llega-ban hasta él el aroma de las viandas, abandonaba inmediatamente su sitio para ir a solazarse con ellas.

Mesalina, que estaba sentada a su lado en el triclinio, le dirigía de vez en cuando una singular mirada.

Después de las danzas y represen-taciones, se fueron retirando los in-vidados.

Al fin Valeria se quedó sola con su madre y con su marido.

Sacudióle de un brazo y luego de otro.

Cuando hubo logrado despertarle de la modorra de que estaba poseido encaminóse hacia la cámara nup-cial.

Llegados allí, dejóse caer Claudio en un sitial.

## Las Plagas del Campo

(Continuación)

Esta oruga adulta de segunda generación que se alimenta de uvas maduras, presenta un color más rosado que las de la primera y resulta tan perjudicial de no vendimiarse pronto o que sobrevengan calores o sequedad que destruya los huevecillos y larvitas. A mediados de Septiembre abandona los racimos y se refugia para crisalidar en las resquebrajaduras de las cortezas, los rodrigones, etc., como ya se dijo antes, y si hace tiempo caluroso, una tercera generación aparece, generalmente de Endemias, pero lo regular es que para estas crisálidas de Octubre y Noviembre en previsión de los fríos e inclemencias invernales, se hilen capullos de espesor que los de primavera, para invernar en ese estado. De esa crisálida nace al llegar la primavera siguiente, tanto más tarde cuanto más frío haya hecho, la mariposa de primera generación que ha de comenzar de nuevo el funesto ciclo de evolución.

En resumen, las mariposas, claro está, que ningún daño hacen por sí; en cambio las orugas destrozan los jóvenes racimos y luego los granos. En los granos pasan de unos a otros y les abren galerías por donde en la época de madurez sale jugo y penetran mohos, bacilos, levaduras; estos fermentos se desarrollan y provocan fermentaciones y son llevados por contacto de un grano a otro que descomponen. El principal auxiliar de la Cochyliis en sus destrozos, es, el Bo-

tritis-cinerea que provoca; el podrido seco si el año es cálido y el podrido gris si es húmedo, el cual es muchísimo peor. La Cochyliis disminuye, pues, gravemente la recolección de las uvas en cantidad y calidad.

### Influencias que modifican el desarrollo de la Cochyliis

En primer lugar hay que separar la influencia del suelo, pues la Cochyliis se desarrolla en la vid de todos los terrenos y no suele refugiarse en ellos por causa de la humedad. Ella resiste bien el frío del invierno cuando sus abrigos, las cortezas, no se supriman. No sucede lo mismo para el calor y la humedad; en comarcas secas, de vientos cálidos quemantes, sufre mucho en el estado de joven larva y se multiplica poco. Los años secos en viñas de vegetación frondosa cuyas cepas guardan frescura, son las más atacadas. La humedad bajo forma de lluvias violentas, basta para detener una invasión, sea por echar a tierra las larvas que perecen en el barro, sea al producirse bruscos descensos de temperatura. Los hielos otoñales y sobre todo las heladas negras, matan los insectos que no tienen tejido sus capullos. Durante los otoños húmedos, las larvas en el momento de crisalidar, pueden ser invadidas también por ciertos mohos parásitos que los matan.

El sistema de poda puede influir, según deje más o menos superficies cubiertas de cortezas viejas, que es donde se guarecen los insectos. También el número, clase y estado de los tutores para sostener la vid.

Las variedades de vie, según pro-

duzcan los racimos claros o densos, varían la gravedad del ataque, puesto que en las uvas muy apretadas se desarrolla fuertemente el Botritis, así como en los granos de piel más fina.

Sensible la Cochyliis a las variaciones bruscas de temperatura, a los vientos, al sol y a las violentas, el insecto abandona los vesantes soleados y expuestos a los vientos, para sostenerse en los bajos, hondos y lugares abrigados, sea por la configuración del suelo o la acción del arbolado o poblaciones. Se desarrolla bien en las mesetas de poca altitud y con preferencia en los climas marítimos más templados.

### Medios para combatir la Cochyliis

La protección de las aves y demás animales insectívoros es el medio natural más seguro para combatir tanto esta como otras plagas del campo. Todos los pájaros de pico fino que habitan por las viñas y destruyen la Cochyliis durante la primavera y están en las tres formas de oruga, crisálidas y mariposa; durante el invierno buscan ávidamente sus crisálidas los pájaros y atraen poderosamente grandes bandos de ellos. Estos decisivos auxiliares del labrador protegen eficazmente a los viñedos y así lo consignan las Leyes de protección a los pájaros útiles para la agricultura y la de la extinción de las plagas del campo, así como el Convenio Internacional sobre el mismo particular en el que intervino el Gobierno de España.

Otros animales, como murciélagos manto-religioso, erizos, sapos, lagar-

tijas, etc., también son insectívoros. El Himenóptero Ichneumons pone sus huevos en las orugas y crisálidas. El Hongo Isaria-farinosa se indica como una parásita funesta para la Cochyliis.

### Medios de destrucción

Se debe tratar de completar las causas naturales de destruir el insecto, sin olvidar que su potencia prolífica es de tal naturaleza, que bastan algunos insectos escapados a la destrucción, para renovar todos los años al multiplicarse y crear invasiones onerosas para los cultivos. Es raro por un solo tratamiento llegar a suprimir el 95 por 100 de los insectos que se necesitaría destruir para salvar la recolección; pero tratamientos combinados pueden llegar a que los daños sean insignificantes. Todos los tratamientos serán sólo tanto más eficaces cuanto que serán practicados simultáneamente sobre toda la superficie de la zona invadida.

DESTRUCCION DE MARIPOSAS.— Se emplean lo que se llaman lazos luminosos nocturnos y la caza con lazos pantallas untados con liga. Se han ingeniado diversas clases de lámparas de acetileno y pantallas con resultados varios y que tienden a la finalidad de suprimir las mariposas antes de la postura, siendo conveniente su uso.

DESTRUCCION DE LAS LARVAS U ORUGAS.— La destrucción de las puestas de las mariposas es imposible por estar los huevos esparcidos aisladamente por los racimos. En cambio, ya se indicó al principio, que cuando se apercebe en los jóvenes racimos las flores rodeadas de tramas sedosas con larva oculta en los despojos florales aglomerados, conviene practicar el aplastado de la larva con los dedos, pudiendo emplear las mujeres y niños, siendo el procedimiento que mejores resultados da en la primera generación; en los meses de Mayo y Junio, recomendable por su economía, pues el aleccionado de los labradores es fácil y el trabajo útil grande.

EL ESPOLVOREADO de las uvas con cal, ceniza, azufre, solos o mezclados a las sales de cobre, también perjudica al insecto.

EL MOJADO de los racimos con soluciones insecticidas contenidas en pequeños frascos *ad hoc* conviene, pero resulta costoso.

## Academia de Hacienda

Próxima convocatoria  
Calderón de la Barca, 17, 2.º  
Detalles, textos y apuntes, para la más completa preparación.

Imp. Hijos de J. García  
Plaza de Chapl. 1.º—Alcázar

Valeria y su madre cambiaron una mirada inteligente.

—Se duerme—observó Mesalina.

—Así parece.

—Dime, Claudio—dijo la primera acercándose a su marido,—¿vas a dormir en este lugar?

El entreabrió pesadamente los ojos; pero volvió a cerrarlos enseñando.

El sueño le dominaba.

Había comido y bebido tanto, que apenas si acertaba a darse cuenta de lo que en torno suyo pasaba.

Mesalina hizo un gesto de supremo desdén.

—¡Estúpido!—dijo:—prefiere el vino al amor.

Lépida la cogió de la mano y la atrajo suavemente hacia una ventana.

—¿Estás disgustada?—la preguntó

—Muchísimo.

—Este hombre...

—Eso no es hombre... es un irracional.

—Sea; ese irracional no se halla en estado de atenderte.

—¿Y qué?

—Vente conmigo.

—¿Y si despierta?

—No despertará antes que tu vuelvas.

—Pero nos verán salir.

—¿Quién?

—Los esclavos, los libertos.

Lépida se sonrió con aire compasivo de esos temores de su hija.

—Eres su dueña—la contestó.

—Pero pueden hacerme traición.

—Hazlos tuyos y serán todos esclavos de tus caprichos: por algo naciste tan hermosa.

—¿Lo soy de verdad?—preguntó

Valeria con afán.

—Tentadora.

Mesalina se quedó unos momentos silenciosa.

Sus miradas se dirigieron insons-